
走进湖北省十堰市房县土城镇土城村，

特色民居交相掩映，黄酒醇香四处飘溢，踏

青赏春的游客络绎不绝。村民任泽红开了

一家农家乐，生意好的时候，从早到晚忙个

不停，他脸上洋溢着笑容。

“去年多亏了村干部帮忙联系客户，家

里滞销的黄酒才顺利卖出去。”任泽红感激

地说。今年村里游客多了，每逢节假日，他

家每天的营业额能达到 2000 多元。

地处秦巴山区的房县，曾是湖北省 9 个

深度贫困县之一。近年来，房县坚持把村干

部队伍建设作为加强农村基层党组织建设

的关键，通过实施“能人治村”工程，在选、

育、管、用上持续发力，打造了一支讲政治、

有本领、善服务的高素质村干部队伍，扎扎

实实把党支部建强建好，为巩固脱贫攻坚成

果、推进乡村振兴提供组织保证。

优化考评机制
实行动态调整

曾经的土城村，由于缺少支柱产业，村

民大都外出务工。如今的土城村，已成为当

地远近闻名的“黄酒村”、乡村旅游名村。变

化，和村支书耿吉奎有关。10 年前，45 岁的

致富能人耿吉奎回村担任村党支部书记。

那时，村里家家户户都有酿制黄酒的习

惯，但受限于“散、小、弱”的经营方式，效益

一直不好。耿吉奎走访了解后，发现了其中

潜藏的“商机”。在村“两委”主导下，土城村

成立黄酒专业合作社，采取公司及合作社统

一经营、农户分户酿造的模式，带动了百余

户村民入股分红。

黄酒产业逐渐做大后，耿吉奎又打算发

展乡村旅游。按照规划，首先要将村里破旧

的民房改造成具有当地民俗特色的建筑。

“改造要花不少钱，我们这穷乡僻壤的，能有

人来旅游吗？”村民心里不踏实。

为了消除大家的后顾之忧，耿吉奎组织

群众代表到襄阳、孝感等地参观学习。“看到

别的村旅游搞得这么好，大家都很羡慕。”任

泽红说。回村后，民居改造顺利启动，不久

后黄酒民俗文化村正式开门迎客。任泽红

等 10 多户村民开起农家乐和特色民宿，吃

上了“旅游饭”。

近年来，房县采取从村里致富能人中

“培”、从外出务工经商人员中“引”等方式找

到优秀人才，并注重在重大任务落实中考察

识别干部。全县已有 136 名村党组织书记

带头领办产业项目，像耿吉奎这样带富能力

强的书记，全县有 78 人。

“乡村振兴，基层党组织是关键。要真

正选出思想政治素质好、道德品行好、带富

能力强、协调能力强的党员，让他们担任村

级党组织书记。”房县县委书记蔡贤忠说。

据介绍，房县严格落实村干部人选资格县级

联审和党组织书记县级备案管理制度，严把

人选资格条件。

选出好干部，也要加强任职中的管理。

房县健全完善村党组织书记目标责任制、

“双述双评”制，建立工作清单和履职负面清

单，并根据年度目标完成情况对村党组织书

记进行评估分类、动态调整。此外，房县有

关部门健全完善信访举报制度和村干部离

任经济审计制度，推动实现能者上、庸者让、

劣者汰，三年来共调整不胜任、不尽职、不合

格农村党组织书记 35 名。

选派优秀干部
帮助村级组织

“稻田快要插秧了，得赶紧修水渠呀。”

前不久，白鹤镇东浪村第一书记万占喜刚进

村，就有老乡前来反映情况。眼瞅着到了播

种季节，10 多户水稻种植户很着急。

村里不是不想办，其实也有苦衷：村集

体资金有些捉襟见肘。万占喜说，插秧不及

时导致歉收可不行，再困难，也要保障水渠

维修。在村“两委”的多方协调下，一个月

前，水渠终于完成修复。耕地、引水都没耽

误，村民胡相成打起精神、安心种田。

东浪村原是由 6 个自然村合并而来的大

村，人口多、村不富。“6个自然村，每个村都有

自己的特殊情况和不同需求，想集中力量办

事并不容易。”东浪村党支部书记吴高乾说。

万占喜是房县公安局交警大队民警，他

两年前就来到东浪村，一直工作至今。进村

后，万占喜和驻村工作队员一户户走访，按

照“一户一策”标准制定帮扶措施。慢慢地，

村民们有困难、有矛盾都找他。

这些年，万占喜累计化解邻里矛盾纠

纷、信访积案 30 多起，村里矛盾少了，凝聚

力自然也就增强了。“有了干事创业的劲儿，

村里产业也大有进展。脱贫后，老万他们工

作队继续留下来，帮村里搞好组织建设、团

结好大家伙，我们的发展后劲更足了。”吴高

乾说。

“我们加大干部选派力度，力求提升村

级党组织的凝聚力、战斗力。”房县县委组织

部部长高勇说。据介绍，结合软弱涣散村党

组织整顿、扫黑除恶等工作，房县把整顿村

级党组织班子作为重要任务，坚持县级领导

干部“村村到”全面走访排查，全县三年来整

顿转化软弱涣散村党组织 74 个，调整软弱

涣散村党组织书记 11 人。

开展专项培训
培养后备干部

在姚坪乡屈家坡村养殖场，村支部委

员、村主任屈炜正手把手地指导工人如何操

作孵化机。

2016 年，在外打工多年的屈炜回到家

乡，成为村里一名后备干部。可不久他却萌

生了“回炉再造”的想法。“虽然我长在农村，

但毕业后主要干销售，对农村工作和农技知

识不够了解。”屈炜说。房县大力实施农村

后备干部培养工程、“一村一大学生”工程，

屈炜通过选拔考试进入湖北工业职业技术

学院，专门学习养殖技术，回村后几个项目

都离不了他这个“养殖专家”。

“我们按照每村 2 至 3 名的标准储备培

养一批后备干部，目前全县储备村级助理

281 人、后备干部 1069 人。”房县县委组织部

副部长杨波说。该县每年选派一批后备干

部到先进村、产业园区、乡镇涉农站所挂职

锻炼，提升综合能力。据介绍，在村级班子

换届或届中村干部岗位出缺时，房县推荐引

导后备干部积极参选，通过法定程序进入村

“两委”工作，确保村级后备力量有序使用、

发挥作用。

乡村振兴，人才很重要。为提升农村党

员的素质，房县注重把创业带头人、种养大

户、返乡青年、退役军人等吸纳进党员队伍，

增强带领群众致富能力，全县累计将 449 位

致富能手发展为党员。“我们注重把这些带

富能力强、政治素质好的党员培养成村干

部，目前已从中培养了 168 名村干部。”高

勇说。

为建强脱贫村党组织，房县将村干部培

训纳入全县党政领导干部培训规划，县级每

年对村党组织书记进行轮训，乡镇对村支部

委员进行专项培训。为方便学习，房县有关

部门采取“请上来、走下去”方式，与科研院

所、产业示范基地等开展联合培训，三年来

累计举办各类培训班 120 余次。

湖北省房县在村干部选、育、管、用上持续发力

建好党支部 发展快一步
本报记者 范昊天

核心阅读

带领乡亲们致富、维
护农村稳定，基层党组织
要发挥战斗堡垒作用。湖
北省十堰市房县坚持把村
干部队伍建设作为加强脱
贫村党组织建设的关键，
在选、育、管、用上持续发
力，塑造一支高素质村干
部队伍，扎扎实实把党支
部建强建好，进一步巩固
脱贫攻坚成果。

■干部状态新观察
全面推进乡村振兴
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商务楼宇窗户少，室内如何换

气通风？疫情防控工作中，上海市

浦东新区陆家嘴东方金融广场不少

入驻企业反映了这个情况。这幢楼

的“楼事会”积极响应企业需求，将

新风系统改造项目提上议事日程。

不久，东方金融广场的新风和排风

系统已严格分离，室内空气质量得

以有效提升。

“ 大 楼 在 职 工 作 人 员 达 5500
人，涉及 68 家企业。”东方金融广场

大厦“楼长”、上海东方金融广场企

业发展有限公司董事长、党支部书

记张喆介绍，设立“楼事会”后，企业

之间多了一个互相交流、反馈问题

的快捷平台，不同企业的诉求得到

有关部门更为及时的回应，营商环

境进一步优化。

据了解，陆家嘴金融城辖区内

有 285 栋商务楼宇，入驻企业 4 万多

家，从业人员超 50 万。经过近一年

的试点，陆家嘴第一批 39 栋楼宇成

立了“楼事会”，由大厦的大业主方

党组织主要负责人担任“楼长”，楼

宇业主、楼内企业派代表参加，更好

地统筹企业需求，统一及时反馈给

有关部门。上海自贸区陆家嘴管理

局局长张宇祥说，“‘楼事会’既关心

楼宇内企业需求、又对接楼宇诉求，

让服务与需求精准匹配，架起供需

沟通桥梁，使楼宇治理从‘找服务’向‘优治理’转变。”

“陆家嘴先后探索建立起楼宇党支部、楼宇党群服务站、‘楼

事会’，推动了楼宇治理工作从结构上更为优化、更加合理。”浦东

新区区委组织部有关负责人说。其中，“楼事会”是陆家嘴深化楼

宇治理工作的创新举措，作为服务企业的平台，企业有困难、有想

法、有需求，可以直接向“楼事会”反映。

“企业遇到的问题各不相同，有了‘楼事会’，就可以将企业

在招商、市场监管等方面的需求收集起来，由‘楼事会’协调对接

有关部门，做到诉求‘一口式’受理、问题‘一条龙’对接。”张喆

说。2020 年，先行试点的“楼事会”共组织楼宇与企业洽谈 200
余场，帮助 169 家企业顺利落户，实实在在帮助企业解决问题。

去年以来，“楼事会”推动 16 家楼宇业主为 596 家中小企业减免

了租金，总额达到 7290 多万元。一些受助的企业感叹：“这就是

雪中送炭！哪里有需求，哪里就有‘楼事会’。”

按照精准匹配的要求，每个“楼事会”都有资源清单、问题清

单、项目清单，把企业需要的服务送上门。商务楼宇的电子废弃

物垃圾该如何清运？上海中心大厦曾向“楼事会”求助。“楼事

会”工作人员先联系了上海电子废弃物交投中心有限公司，随后

又协调交警部门对车辆通行予以支持。

此外，“楼事会”积极探索楼宇议事厅制度，为楼宇企业搭建

联系交流的平台，实现“楼事楼议、楼事楼办、楼事楼管”。截至

3 月底，陆家嘴各个“楼事会”共收集问题 150 多项，正在推进解

决楼宇企业的近百项需求。

“‘楼长’有为要有‘奖’，在选优配强‘楼长’的同时，我们将进

一步完善培训、激励、服务、保障等制度。”浦东新区区委常委、组

织部部长谈上伟说，“让‘楼长’感觉到‘被需要’，吸引更多政治过

硬、本领高强的人加入‘楼长’行列，更好地服务企业。”
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一份关于拖欠农民工工资的投诉件，摆到了江西省南昌市

委巡察组工作人员的案头。“表面上是农民工工资拖欠问题，深

层次是工程建设领域存在的顽疾。”巡察组工作人员告诉记者。

收到有关拖欠农民工工资的投诉后，南昌市委巡察组顺着

涉及的工程项目进行深入核查，发现该市一家国有控股投资公

司一方面欠付施工单位工程款 3000 余万元，一方面又以盘活工

程款的名义向施工方放贷获利，加重企业负担，导致施工单位拖

欠农民工工资。

南昌市委巡察组找到这家公司的有关负责人，要求严格按

照合同支付施工企业工程款，并将放贷产生的利息退付给对

方。同时，巡察组主动联系施工企业有关负责人，要求他们收到

拖欠的工程款后，足额发放农民工工资。截至目前，该公司已向

施工单位还清了所有的欠付工程款及放贷产生的利息，施工企

业也及时支付拖欠的农民工工资共计 112.57 万元。

近日，在该国有控股投资公司召开的巡察整改述责会上，公

司党委对此做出了认真整改。“这次巡察工作既推动了国有控股

投资公司完善相关制度，又切实减轻了施工企业负担，保障了农

民工工资的及时支付。”南昌市委巡察办相关负责人说。

江西省南昌市

深化巡察，把问题改到位
朱 磊 殷 勇 饶晋辉

■基层治理新实践R

4 月 6 日一早，北京某财务咨询公司工作人员杜文文来到北

京市丰台区政务服务中心办理营业执照，整个办理过程只用了

几分钟。杜文文说：“取号时刷一次脸，和身份证绑定，以后拿号

或是到窗口就不用再出示身份证了。驾驶证、社保卡、行驶证等

160 多种证照都能直接调取。”

据政务服务中心工作人员介绍，丰台区建立了政务服务领

域区块链基础平台，办理人员能够在柜台通过人脸授权调取本

人办理事项的相关证照，不用携带证件原件即可实现电子亮证，

既方便群众又能确保数据安全。

丰台区政务服务中心所在地，曾经是大红门批发市场福成

服装大厦，主要从事服装批发。丰台区采用“定制改造+政府租

用”的方式对其升级改造，建设成新的政务服务中心。

丰台区政务服务管理局副局长朱凯锋介绍，新的政务服务

中心实现了“一门融合”，整合全区 45 个部门的 1300 余名审批及

窗口人员、1700 多个政务服务事项，同时设立各部门首席代表，

实行委托受理、授权审批、业务联办，进一步简化流程，高效审

批，企业群众办事更加便捷。

北京市丰台区整合1700多项政务服务

一门融合，群众办事更便捷
本报记者 贺 勇

本报福州 4 月 11 日电 （记者刘晓宇）

“很多工作都要求在微信群里截屏反馈、系

统拍照上传，有的还要根据不同的标准做成

不同的表格，每次走村入户一圈回来，还要

花一两个小时干这些‘指尖’上的活儿！有

些确实是需要留痕的，但有些日常工作留痕

的意义和作用真不大。”几个月前，在福建省

厦门市同安区，一名村干部向市纪委监委干

部反映情况。

针对微信工作群要求 24 小时“接单”、微

信公众号使用与考核排名挂钩、下发通知要

求网络投票点赞或在朋友圈转发等问题，按

照“谁主管谁负责”“谁设立谁整治”的原则，

厦门市开展“指尖上的形式主义”专项整治

行动。

在专项整治行动中，厦门市纪委监委对

工作群过多过滥、微信公众号多而不实、网

络投票评比失真变味等问题进行重点整治，

直指各级各部门在新媒体使用过程中存在

的形式主义、官僚主义突出问题，切实让基

层干部减少负担、轻装上阵。与此同时，在

疫情防控工作中，厦门市纪委监委明确除疫

情防控指挥部外，其他单位不得要求基层报

送表格及材料，不得频繁要求填写、报送相

同或相似的数据和材料，切实为基层疫情防

控工作“解绑”。

在同安区，区纪委监委清理精简微信工

作群后，很多基层干部纷纷点赞：“终于从一

些不必要的微信工作群和表格中‘解脱’出

来了！”

对干部群众反映较为强烈的网络投票

评比问题，厦门市纪委监委要求及时取缔不

合规的评比表彰项目，督促相关部门出台制

度规定、进行规范引导。湖里区纪委监委督

促区教育局履行监管责任，紧急叫停了辖区

某小学开展的微信投票活动，对学校相关工

作人员进行约谈提醒。

既要出重拳“当下改”，也要建制度“长

久立”。厦门市市场监督管理局明确“不得

以组织名义通过各类渠道要求单位工作人

员投票、点赞及朋友圈转发”等 6 项政务新媒

体使用纪律。市属国企国贸控股集团纪委

督促集团梳理完善新媒体管理流程，定期对

开设互动交流栏目的微信公众号、微信工作

群、QQ 群的情况进行检查，纠正重“痕”不

重“绩”等问题。

“这次的专项整治分自查摸底、清理整

治、成果巩固三个阶段，我们将明确整治重

点和原则，督促、纠正强行推广安装政务新

媒体的行为，要求不能简单片面将点击量、

转发量或下载数、关注数等作为绩效考核

排名的指标，不能以‘打卡留痕’形式代替

实际工作评价。”厦门市纪委监委有关负责

人说。

福建省厦门市整治“指尖上的形式主义”

少了“指尖”困扰 多了干事热情
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4 月 10 日，广西百色市右江区在市区森林公园广场开展“壮族三月三”民族文化活动，当地市民与游客现场体验了跳竹竿舞、踩高跷等项目，感受少数民族传统体育文化的独特魅力。图为

当地学生表演竹竿舞。 庞革平 陆 杰摄影报道
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